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Car@s barreirenses, 

Não basta ter sonhos se a ideia não é concretizá-los! Não basta anunciar muitos 
projetos se na prática, no terreno, nada acontece. Tal como não basta ter estraté-
gia se não existir um planeamento. 

Quando os barreirenses nos confiaram os destinos do nosso, vosso Barreiro, ma-
nifestámos os nossos sonhos, anunciámos os nossos projetos, o Barreiro mexeu, 
a obra aconteceu, quase em cada canto do nosso Concelho. Fosse numa das prin-
cipais artérias da cidade, fosse nas traseiras na nossa casa, num terreno baldio 
que se transformou num espaço verde acolhedor de lazer, entretenimento e/ou 
desporto. 

Traçamos um planeamento assente numa visão estratégica para o desenvolvi-
mento do Barreiro para a próxima década. Para um Barreiro que queremos afir-
mar como um Concelho dinâmico e inovador, económica, social e ambientalmente 
sustentável, recolocando-o na linha da frente dos Concelhos mais contributivos 
da riqueza do país. 

Mas não nos basta fazer querer acontecer! Há instrumentos legais, como o plano 
de urbanização e de pormenor que regula a ocupação do solo e o seu aproveita-
mento, nos ajuda a definir a localização das infraestruturas, dos equipamentos 
coletivos principais, do modo de edificação da implementação de infraestruturas e 
da sua integração na paisagem. Estes dois planos são os instrumentos de referên-
cia para a elaboração do Plano Diretor Municipal (PDM), de existência obrigatória 
e cuja área de intervenção é a totalidade do Município, mas que não era revisto há 
30 anos! 

E não são precisas grandes análises para perceber que a dinâmica demográfica, 
económica e social do Barreiro muito mudou, entre 1994 e 2022. As necessidades 
da década de 90 não incluíam a resposta a novos desafios ambientais e 
energéticos, nem acolhiam orientações estratégicas de âmbito regional e nacional 
a nível ambiental, social, económico e territorial. É por isso, que desde o início, 
começámos a trabalhar numa revisão do PDM de 3ª geração. Lançámos o desafio 
aos nossos técnicos da Autarquia, profissionais de exceção a quem deixo o meu 
muito obrigado, desde já, pelo profissionalismo, empenho, esforço, dedicação 
e por nunca terem desistido de transformar um documento técnico, denso e 
complexo, num documento acessível a todos, que é sobretudo um instrumento 
de apoio à gestão, como sempre desejámos e cujos passos do nosso trabalho no 
terreno o têm demonstrado. 

O Barreiro deve estar, por isso, orgulhoso por ter entregue, 30 anos depois, a 
proposta de revisão do PDM, assente em objetivos mensuráveis que pretendem 
acima de tudo trazer qualidade de vida, investimento e oportunidades, mobilidade 
e responsabilidade ambiental. Muito há ainda por fazer e no período de discussão 
pública, contamos com todos para tal! 
Objetivos que já temos no terreno, mas queremos ir longe, muito mais longe! Na 
mobilidade distinguimo-nos dos restantes com os nossos Transportes Colectivos 
que há 65 anos se tornaram no ponto de partida de muitos e regresso de outros, 
a transportar 30 mil passageiros/dia numa frota movida a gás, totalmente 
renovada. Nos últimos anos emitimos menos cerca de 640 toneladas de carbono 
para a atmosfera. Só no mês de fevereiro plantámos sete mil árvores na Mata da 
Machada. Continuamos a melhorar o saneamento e a fazer chegar às torneiras 
água de qualidade. Estamos a investir numa melhor recolha de resíduos. Nos 
nossos mercados municipais com oportunidades de negócio em hastas públicas, 
estamos a apoiar a reabilitação do seu património com o “+ Reabilitação”. Tivemos 
26 empresas no Barreiro distinguidas com o Prémio PME líder 2020 e começamos 
a retomar as nossas rotinas na cultura e no desporto que tanto nos estavam a 
fazer falta em período pandémico. Estamos cada vez mais no mapa, somos um 
povo solidário que disse presente na ajuda à Ucrânia, e que tem recebido centenas 
de alunos em Programas Eramus de vários países europeus. Nos tempos que 
vivemos, a integração, a partilha, a solidariedade, a empatia e troca de experiências 
não devem ser apenas palavras, mas ações de quem neste momento, mais do que 
nunca, dá valor ao que realmente importa, viver em liberdade e em paz! 

Traçamos um planeamento assente numa visão estratégica 
para o desenvolvimento do Barreiro para a próxima década
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PRÉMIO PME EXCELÊNCIA 2020 
ENTREGUE A 13 EMPRESAS DO BARREIRO
DESEMPENHO SUPERIOR FOI RECONHECIDO
Foram distinguidas, no ano de 2020, 26 empresas do Concelho do Barreiro, com o prémio PME Líder 2020, 
das quais 13 ganharam o prémio PME Excelência 2020. Este estatuto PME Líder foi lançado pela Agência 
para a Competitividade e Inovação (IAPMEI), em 2008, no âmbito do Programa FINCRESCE, com o objetivo 
de distinguir empresas com perfis de desempenho superiores, conferindo-lhes notoriedade e criando-lhes 
condições otimizadas de financiamento para desenvolverem as suas estratégias de crescimento e de reforço 
da sua base competitiva.
O grupo das PME Líder que apresentem os melhores desempenhos é anualmente distinguido com o estatuto 
de PME Excelência, criando condições acrescidas de visibilidade para estas empresas de perfil superior.

O Prémio PME Excelência 2020 foi entregue às seguintes empresas do Barreiro:
Álvaro Covelo & Pinto, Lda. | Chipcell, Unipessoal Lda. | Clínica Check-Up, Lda. | Clínica Radiológica do Rosário, 
Lda. | Eco-Oil - Tratamento de Águas Contaminadas, S.A. | Farmácia Campos Farinha, Unipessoal Lda. | I.P.F. 
- Isolamentos Pré-Fabricados, Lda. | Indubox - Indústria e Comércio de Embalagens, Lda. | O Grelhador - Mor, 
Restaurante, Lda. | P. R. Médicos, Prestação de Cuidados de Saúde Oral, Lda. | Pires, Costa & Rodrigues, Lda. 
| Restaurante O Fondue, Lda. | Santavares - Empreiteiros, Lda..

Na distinção prémio PME Líder 2020 foram distinguidas as seguintes empresas:
Betalik - Construções, Lda. | Centro de Investigação Pedagógica Sobre Aprendizagem Integrada - Colégio 
Minerva, Lda. | Covelo & Pinto, Lda. | Duartir 2 - Transportes Internacionais, Lda. | Farmácia Silva Inácio, Lda. 
| Farmarrio - Actividades de Farmácia, Lda. | Génios e Brincalhões - Creche, Lda. | João Augusto de Matos 
Lourinho | Manuel Fernando J. Rilho, Lda. | MARCOSCAR, S.A. | Moicede - Empresa de Trabalho Temporário, 
Unipessoal Lda. | Purmold - Poliuretanos Injectados, Unipessoal, Lda. | Xavier Marques, Unipessoal Lda..

SIMULACRO DE SISMO 
NA NOVA ESCOLA 
PROFESSORA 
MANUELA FONSECA
No âmbito das comemorações do Dia Mundial da Proteção 
Civil, realizou-se, na recente inaugurada Escola Professora 
Manuela Fonseca, um exercício de evacuação para treino 
dos necessários procedimentos em caso de acidente grave 
ou catástrofe. Preparar as crianças para incidentes ines-
perados foi o principal objetivo desta ação promovida pelo 
Serviço Municipal de Proteção Civil do Barreiro.

RECOLHA BILATERAL DE RESÍDUOS 
VAI SER ALARGADA A SANTO ANDRÉ
Depois do sucesso do “projeto piloto” levado a 
cabo no Alto do Seixalinho com a substituição dos 
contentores de resíduos verdes (1,100 litros), por novos 
contentores cinzentos (2,500 litros), em conjunto com a 
implementação de um sistema de recolha bilateral, a 
CMB manifestou a intenção de alargar, em breve, esta 
ação de recolha, à freguesia de Santo André, após a 
recente aprovação em reunião pública de Câmara, da 
“abertura de um concurso público para aquisição de 
serviços de recolha bilateral, lavagem de equipamentos 
e transporte de resíduos urbanos no Município do 
Barreiro”. 
As vantagens do sistema de recolha dos equipamentos 
bilaterais vão ao encontro da missão do Município, que 
pretende melhorar o processo de recolha de resíduos 
indiferenciados no Concelho. 
No Alto do Seixalinho, a recolha passou a ser diária, de 
segunda a domingo, verificou-se uma maior eficiência 
e eficácia, devido a uma significativa redução de tempo 
na recolha (a recolha demora em média 1 minuto e 
40 segundos, o que promove a melhor circulação de 
viaturas na via pública). Permitiu reduzir o número 
de contentores de superfície nas ruas, visto que a 
capacidade é consideravelmente superior (de 387 
contentores passou-se para 182 contentores bilaterais).
Frederico Rosa, Presidente do Município mostrou-se 
satisfeito com a abertura do concurso e alargamento 
deste serviço de higiene urbana, área, frisou, “na qual a 
CMB tem vindo a investir no sentido de reverter aquilo 
que foi o grande desinvestimento da gestão da cidade, 
na anterior força política. Estamos a fazer um binómio 
de um caminho de investimento e de recuperação. 

Estamos a contratar mais recursos humanos para a 
higiene urbana, a investir em projetos para aquisição 
de viaturas de bio resíduos, a trabalhar na manutenção 
de um parque automóvel que tinha mais de 25 anos e 
estava decrépito, e que, hoje, conseguiu ser recupe-
rado, estamos a investir na mecânica da manutenção 
de pesados, a investir na compra de centenas 
de contentores e apoio logístico. Ainda assim, 
reconhecemos que estamos longe da meta. Este é o 
principal reconhecimento que temos que fazer”, disse. 
Ainda assim, lamentou, “temos muita dificuldade em 
cumprir o objetivo quando temos zonas no Concelho 
onde os contentores estão vazios, mas os sacos do lixo 
estão no chão, por isso estamos muito longe da meta, 
mas é bom celebrarmos estes passos, sem dogmas, 
com investimento privado e público para alcançar os 
nossos objetivos”. 
Rui Braga, Vice-Presidente da CMB, justificou a razão 
da abertura do concurso, como “um processo que faz 
parte de um tema que temos vindo a falar, sobre a 
nova contentorização e um novo método de recolha 
dos nossos resíduos sólidos. A extensão do serviço a 
Santo André é uma fase II, do que fizemos no Alto do 
Seixalinho, e que pretende melhorar o serviço, que é 
a nossa meta e preocupação diária. É uma nova fase 
para conseguirmos, futuramente, implementar este 
sistema em todo o Concelho”. Em paralelo, afiançou, 
"isto significa que estamos a fazer aquilo que sempre 
dissemos, a CMB tem de se capacitar em recursos 
humanos e em equipamentos para ter uma melhoria 
efetiva, sentida pela população”, concluiu.
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ABREM NOVAS OPORTUNIDADES 
DE NEGÓCIO

No dia 7 de abril, pelas 14h30, no Auditório Manuel Cabanas, na Biblioteca Municipal 
do Barreiro, tem lugar a realização de hastas públicas, publicitadas através de Editais, 
para concessão de direito de ocupação de bancas/mesas/módulos, espaços para 
estacionamento e lojas, nos mercados municipais do Concelho do Barreiro.
O objetivo desta iniciativa, é, segundo Vereadora Maria João Regalo, “dinamizar os 
mercados municipais, trazendo novas pessoas, com novas ideias, contribuindo 
para a revitalização destes espaços do Município". A responsável pelos mercados 
municipais adianta, ainda, que “ao mesmo tempo que criamos oportunidades de 
trabalho e investimento, pretendemos melhorar em quantidade e qualidade, a oferta 
dos mercados municipais aos barreirenses”.

HÁ 65 ANOS 
A TRANSPORTAR 
MAIS DE 30 MIL 
PASSAGEIROS/DIA
TRANSPORTES COLECTIVOS
DO BARREIRO COMEMORAM ANIVERSÁRIO

QUER REABILITAR O SEU 
EDIFÍCIO? 
SAIBA QUE A AUTARQUIA 
TEM APOIOS PARA SI!

Através do Programa de Incentivos 
“+ REABILITAÇÃO” pode ter apoio 
financeiro ou fiscal para a recuperação 
de edifícios. 
Qualquer pessoa pode solicitar este 
apoio? 
Sim, na qualidade de proprietário ou 
de administrações de condomínios.
Posso candidatar-me com qualquer 
edifício? 
Não, os mesmos têm de se destinar, 
maioritariamente, a habitação.
Que obra/intervenção tem apoio?  
-Substituição de caixilharia
-Reparação de coberturas e telhados
-Recuperação de fachadas (pinturas/
azulejos)
-Substituição da coluna de rede 
predial de águas, saneamento ou rede 
elétrica 
-Reaproveitamento de águas pluviais 
-Acessos a pessoas com mobilidade 
reduzida 
-Limpeza de "tags" das paredes 

Não adie mais a reabilitação do seu património! 
Estes incentivos estão à distância de uma simples candidatura.
Para mais informações dirija-se aos serviços municipais de atendimento 
-Balcões Únicos – onde pode solicitar e entregar os formulários necessários. 
A candidatura pode também ser submetida através da plataforma referente 
ao “Urbanismo Atendimento Online”.

O ano de 2022 marca o soprar de 65 velas de um serviço que se tornou indispensável no 
Concelho do Barreiro. Estávamos a 24 de fevereiro de 1957, quando se deu a inauguração 
dos Transportes Colectivos de passageiros do Barreiro (TCB). Às 15h00 tinha início o serviço 
público, com quatro autocarros em funcionamento, com as Carreiras 1 e 2. Desde então que 
os TCB têm sido, 365 dias por ano, com ou sem eventos pandémicos, o meio de transporte 
que se transformou no ponto de partida de muitos e no regresso a casa de tantos outros. 
Andam pela cidade há 65 anos, pelos quatro cantos do Concelho a transportar mais de 
30 mil passageiros/dia, sem nunca parar, de forma segura, inovadora e ambientalmente 
sustentável, graças à total renovação da sua frota, em 2019, inteiramente movida a gás natural.
No dia 24 de fevereiro, assinalou-se a efeméride junto do executivo municipal e funcionários 
dos TCB. Frederico Rosa, Presidente da Autarquia elogiou o caminho percorrido: “Apesar 
de todos os constrangimentos que a pandemia nos trouxe, estas pessoas estão e sempre 
estiveram prontas a servir os barreirenses, e a seguir um caminho de futuro. Renovámos 
a frota, temos, este ano, novos autocarros de turismo e em breve queremos ter veículos 
elétricos. E tudo isto, só é possível, graças a todos os colaboradores, tanto aos atuais, como 
a todos os que por aqui passaram ao longo destes 65 anos e que também são parte integrante 
do que são hoje os Transportes Colectivos do Barreiro e do que serão no futuro”, disse.
A Vereadora Maria João Regalo, Vogal do Conselho de Administração dos Serviços 
Municipalizados de Transportes Colectivos do Barreiro, mostrou-se satisfeita 
por aquilo que considera ser um serviço ímpar. “É um orgulho e um privilégio 
fazer parte desta família que coloca todos os dias o seu empenho e dedicação 
ao serviço dos barreirenses prestando um serviço de excelência”, manifestou.

No mês em que completam 65 anos, os Transportes Colectivos do Barreiro   
adquiriram, a 24 de fevereiro, duas viaturas de turismo, num investimento de 
213 mil euros, com o intuito de retomar uma atividade de transporte turístico, 
que está na génese da instituição. 
O investimento realizado “salvaguarda a fundamental estabilidade financeira 
da empresa”, é a forma como a Vereadora Maria João Regalo descreve esta 
aquisição.
Atualmente a frota, nesta área de transporte, conta apenas com dois minibuses, 
pelo que a atividade de transporte de turismo era, aos dias de hoje, praticamente 
inexistente, uma vez que os autocarros eram muito antigos e estavam sem 
condições para circular. De acordo com Maria João Regalo, “estes novos 
autocarros irão permitir dar resposta às necessidades do movimento 
associativo, das escolas e dos particulares sendo, igualmente, uma 
fonte de receita para a empresa”.

MERCADOS MUNICIPAIS

Investimento de 213 mil euros em novos autocarros turísticos

“Apesar de todos os constrangimentos que a pandemia nos trouxe, estas 
pessoas estão e sempre estiveram prontas a servir os barreirenses, e a 
seguir um caminho de futuro. Renovámos a frota, temos, este ano, novos 
autocarros de turismo e em breve queremos ter veículos elétricos. E tudo 
isto, só é possível, graças a todos os colaboradores, tanto aos atuais, como 
a todos os que por aqui passaram ao longo destes 65 anos e que também 
são parte integrante do que são hoje os Transportes Colectivos do Barreiro 
e do que serão no futuro”,

Presidente da CMB,  Frederico Rosa
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Durante o mês de março decorreram os trabalhos 
de execução do Ramal de Águas e de Saneamento 
do Edifico da STARTUP Barreiro, diligenciados pela 
Divisão de Águas e Saneamento, que integra o De-
partamento de Águas e Higiene Urbana, trabalhos 
esses essenciais para o pleno funcionamento deste 
Edifício, e que obrigaram a uma intervenção con-
certada de vários serviços do Município, em coor-
denação com os Transportes Colectivos do Barreiro. 
Para o Vereador Carlos Guerreiro importa realçar 
todo o trabalho que tem vindo a ser feito pelo Depar-
tamento, que “muitas vezes não é visível, mas que 
se apresenta de uma enorme importância, em es-
pecial quando renovamos infraestruturas de redes 
de Águas e de Saneamento, como é o caso desta 
intervenção”.
O Vereador congratula-se com a conclusão desta 
obra no Edifício da STARTUP Barreiro, acreditando 
que “com a renovação integral do edifício, possam 
agora vir a ser dados importantes passos numa 
nova dinâmica empresarial do Concelho”.

TRABALHOS DE EXECUÇÃO DO RAMAL 
DE ÁGUAS E SANEAMENTO DO EDIFÍCIO 
DA STARTUP BARREIRO

MUNICÍPIO DO BARREIRO CELEBROU O 
“DIA MUNDIAL DA ÁGUA” 
ASSOCIANDO-SE À 2º EDIÇÃO DO H2OFF - “HORA DE FECHAR A TORNEIRA”
A Câmara Municipal do Barreiro associou-se às celebrações do “Dia Mundial da Água”, 
aderindo à 2º edição do H2Off - “Hora de Fechar a Torneira” promovido pela APDA 
- Associação Portuguesa de Distribuição e Drenagem de Águas, no dia 22 de março, 
pelas 22h00.
Na ocasião, o Vereador Carlos Guerreiro convidou os barreirenses a aderirem a este 
gesto simbólico de fechar as torneiras durante esta Hora, na qual “pretendemos 
sensibilizar para a importância da poupança da água!”. 
O Município do Barreiro, nos últimos anos, “tem vindo a ser bastante ativo na promoção 
e no desenvolvimento de medidas concretas de poupança da água, apesar da boa 
resiliência do Sistema Municipal de Abastecimento de Água”, lembrou o Vereador. 
Entre as várias medidas adotadas, destacam-se a redução e otimização dos tempos 
de rega, a plantação de espécies autóctones que consomem uma menor quantidade de 
água, a sensibilização aos mais jovens para uma boa gestão da água e a candidatura ao 
POSEUR – Portugal 2020 para o combate ativo às perdas de água.
Recorde-se que após a Conferência do Rio de Janeiro, a Assembleia Geral da 
Organização das Nações Unidas, com o objetivo de sensibilizar a humanidade para a 
iminente necessidade de se executar uma boa gestão e poupança da Água, aprovou em 
1993 a iniciativa de se celebrar o “Dia Mundial da Água”, a  22 de março de cada ano.

O Barreiro “tem vindo a ser bastante ativo na promoção e no 
desenvolvimento de medidas concretas de poupança da água, 
apesar da boa resiliência do Sistema Municipal de Abastecimento 
de Água".
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AQUI CIDADE

DIA INTERNACIONAL DA MULHER 2022
PALESTRA “NÓS PODEMOS FAZER ACONTECER!” APRESENTA SENHORAS COM PROFISSÕES 
ASSOCIADAS AO UNIVERSO MASCULINO
KATERYNA FONSECA FALOU SOBRE A SITUAÇÃO ATUAL DA UCRÂNIA

O Auditório Municipal Augusto Cabrita encheu-se, 
na manhã de 8 de março último, para mais uma 
edição da Palestra “Nós podemos fazer acontecer!”, 
realizada no âmbito das comemorações do Dia 
Internacional da Mulher 2022 no Barreiro.

A sessão, que contou com a presença do Presidente da CMB, Frederico Rosa, e 
da Vereadora responsável pela Divisão de Intervenção Social, Igualdade, Saúde e 
Habitação (DISISH), Sara Ferreira, foi marcada por testemunhos de quatro 
mulheres com profissões e/ou atividades muitas vezes associadas ao universo 
masculino. Adriana Oliveira, 2ª Mergulhadora da Esquadrilha de Subsuperfície; 
Cármen Lima, Engenheira do Ambiente; Lígia Rebelo, Diretora do Estabelecimento 
Prisional do Montijo; e Noemie Freire, Cabo Operações Submarinista da Esquadrilha 
de Subsuperfície, partilharam com a plateia, repleta de estudantes do ensino 
secundário de estabelecimentos do Concelho, momentos da sua trajetória pessoal 
e profissional, conquistas e desafios.

O início do evento foi assinalado por palavras comoventes de Kateryna Fonseca, 
recém chegada a Portugal. A esposa do treinador barreirense Paulo Fonseca falou 
sobre a situação atual da Ucrânia e fez diversos apelos em defesa do seu país e dos 
seus conterrâneos. A moderação da Palestra esteve a cargo do Técnico Superior 
do Município da DISISH, Joaquim Monteiro.

“Temos ainda um caminho muito grande pela frente”, reconheceu o Presidente da 
CMB, na abertura da sessão, realçando que as mulheres “lutaram muitas vezes, 
mais do que contra o preconceito, contra a dúvida”.

A Vereadora Sara Ferreira elogiou o “ilustre grupo de palestrantes”. “Ainda não 
temos uma sociedade igual”, daí, de acordo com a responsável, ser “necessário 
continuar a ‘haver’ este Dia”.

“É uma grande e indescritível tragédia”, referiu Kateryna Fonseca. Há crianças em 
abrigos, que não podem estudar, não têm comida, não têm água, não têm roupas, 
disse, dirigindo-se aos jovens que assistiam ao evento. “Cada uma/um de vocês 
pode ajudar”, apelou a esposa de Paulo Fonseca. “Os ucranianos estão a lutar pela 
sua liberdade”.

A sessão foi abrilhantada por um vídeo alusivo ao Dia da Mulher protagonizado por 
crianças alunas da Escola Básica nº 5.

BARREIRO SOLIDÁRIO COM A UCRÂNIA
Em contexto de crise humanitária na Europa, em virtude 
da guerra na Ucrânia, a Câmara Municipal do Barreiro, 
solidária com este país do Leste, realizou a 8 e 9 de março, 
uma recolha de produtos de higiene, medicamentos e 
material médico para primeiros socorros e produtos 
alimentares não perecíveis, nas instalações dos 
Transportes Colectivos do Barreiro (TCB), no Lavradio. 
Os barreirenses responderam positivamente a este 
apelo e um autocarro dos Transportes Colectivos do 
Barreiro transportou os bens até Varsóvia, na Polónia. No 
regresso a Portugal vieram dezenas de refugiados, com 
referências familiares, em vários concelhos do País, de 
entre os quais, o Barreiro. 
Curiosamente, a 24 de fevereiro, dia do 65º aniversário 
dos TCB, foram apresentados, a todos os barreirenses 
os novos autocarros de turismo, retomando este 
serviço interrompido por falta de meios físicos. De 
acordo com a Vogal do Conselho de Administração dos 
Serviços Municipalizados de Transportes Colectivos do 
Barreiro, Vereadora Maria João Regalo, “recordaremos 
para sempre este dia, pois foi o início desta guerra e 
consequente drama humanitário”. 
A Vereadora explicou como surgiu esta missão solidária 
do Município. “Perante as notícias que chegavam, em 
permanência, era impossível ficarmos indiferentes à 
tragédia que se abateu sobre a vida destas pessoas e 

reduzirmo-nos à qualidade de meros espectadores. 
Desde a primeira hora, houve a vontade de fazer algo 
que pudesse contribuir para minimizar o sofrimento de, 
pelo menos, algumas destas pessoas e tendo meios e 
condições para o fazer, não houve hesitações. Muitos 
foram aqueles que, em poucos dias, se voluntariam 
para contribuir para esta missão, não podendo deixar 
de salientar o espírito de missão e solidariedade 
dos trabalhadores da CMB e dos TCB, que muito deve 
orgulhar todos os barreirenses. A primeira viagem 
dos autocarros, não poderia ser mais marcante e com 
propósito mais nobre: Salvar vidas!”, concluiu Maria 
João Regalo. 
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AQUI CULTURA

MAIS EVENTOS EM RETROSPETIVA
Eis mais uma “amostra” das muitas, boas e diversificadas 
propostas que a CMB continua a oferecer à população, 
em múltiplos espaços do Concelho.

Acompanhe as atividades do Município 
através dos seus vários meios de 
divulgação. Consulte a Agenda de Eventos, 
com edição digital e em papel, gratuita, 
disponível nos pontos de atendimento da 
CMB e nas Uniões/Junta de Freguesia do 
Concelho.

Tudo #fabricadonobarreiro

Aqui, em retrospetiva, as peças “Monólogos da Vagina”, 
“Paranormal” e “Perfeitos Desconhecidos”, o concerto com 
Mallu Magalhães, o lançamento da Biografia de José Miguel Leal 
da Silva e exposições que inauguraram e, ainda, se encontram 
patentes ao público no Auditório Municipal Augusto Cabrita 
(AMAC).
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AQUI DESPORTO

O FC Barreirense venceu a Taça Cidade do Barreiro 2022, na sua 6ª edição, 
realizada no passado dia 13 de março, no Campo da Verderena. O resultado de 
duas bolas para cada lado, no final do tempo regulamentar, reflete o equilíbrio 
que dominou a partida, desfeito com recurso às grandes penalidades.
“Deu prazer ver dois rivais dentro de campo, mas solidários fora dele. Este 
jogo teve várias causas. Desde logo, a homenagem; também com um grande 
apelo, de todos, à paz”, referiu o Presidente da CMB, Frederico Rosa.
A Vereadora responsável pela Divisão de Educação, Desporto e Associativismo, 
Sara Ferreira, destacou a nomeação de uma equipa de arbitragem feminina. 
“Significa que a igualdade de género e as mulheres já estão a penetrar em 
mundos tradicionalmente mais associados ao universo masculino”.
Refira-se que, o Campo da Verderena apresentou uma assinalável moldura 
humana, registando-se mais de um milhar nas bancadas, a lembrar tempos 
idos de domingos de festa à volta do futebol; e, ainda, com a “colaboração do S. 
Pedro”, que brindou os presentes com sol e temperatura amena.
Durante o jogo, recorde-se, foi prestada homenagem ao barreirense Manuel de 
Oliveira, ex-jogador e treinador de futebol.
A receita – 1400€ – reverteu a favor da RUMO, Cooperativa de Solidariedade 
Social, CRL.
Juízes da partida: Árbitra: Ana Leonor Paiva; Árbitra Assistente: Lorena Esteves; 
Árbitra Assistente: Dulce Soares; 4º Árbitro: Vasco Mira.
Foram “Padrinhos” do evento:
Pelo GD Fabril – João Manuel de Castro;
FC Barreirense – Paulo Jorge da Silva Albuquerque;
Núcleo de Árbitros do Barreiro – Juvenal Neves Silvestre.
A Taça Cidade do Barreiro é uma organização da Câmara Municipal do Barreiro. 
Foram parceiros nesta edição: Associação de Futebol de Setúbal; FC Barreirense; 
GD Fabril; Núcleo de Confraternização dos Árbitros de Futebol do Barreiro; 
RUMO, Cooperativa de Solidariedade Social, CRL; Bombeiros Voluntários do 
Barreiro - Corpo de Salvação Pública; Serviço Municipal de Proteção Civil do 
Barreiro e Dance Coolture;

FUTEBOL
FC BARREIRENSE 
CONQUISTA TAÇA 
CIDADE DO BARREIRO

CORTA-MATO DA MATA 
DA MACHADA 
COM MAIS DE 240 INSCRITOS
A Mata Nacional da Machada recebeu, no passado dia 20 de fevereiro, a 2ª jorna-
da do Circuito de Atletismo do Barreiro. Regressado após pausa forçada fruto da 
situação pandémica, o já tradicional Corta-Mato do calendário, organizado pelo 
Município, contou com a participação de 242 atletas (101 dos quais femininos), 
em representação de 15 clubes – oito do Barreiro e sete de fora do Concelho.
“O cruzamento entre desporto e natureza proporciona sempre momentos úni-
cos, e é sempre um prazer poder assistir ou participar em atividades que 
trazem tantos atletas até a este pulmão do Barreiro que é a Mata da Machada”, 
referiu a Vereadora do Desporto, Sara Ferreira.
O evento contou com a presença do Vereador Carlos Guerreiro.

CLUBE DE PALAVRAS 
CRUZADAS 
RETOMOU ATIVIDADES 
NA BIBLIOTECA MUNICIPAL
Presidente da CMB, Vice-Presidente e Vereadora responsável pela Divisão de Educação, 
Desporto e Associativismo, respetivamente Frederico Rosa, Rui Braga e Sara Ferreira, 
apadrinharam o regresso ao ativo do Clube de Palavras Cruzadas, que reúne, todas 
as quintas-feiras, entre as 18h00 e as 19h30, na Biblioteca Municipal do Barreiro, com 
sessões previstas até final do mês de junho. O clube é dinamizado pelo cruciverbalista 
Paulo Freixinho, autor do livro “Palavras cruzadas 2015-2020”.

“As palavras cruzadas são um excelente passatempo para todas as idades, e o local 
para os encontros deste grupo não podia ser melhor, pois estamos num local que 
é por excelência a casa das palavras, a nossa Biblioteca Municipal”, lembrou Sara 
Ferreira.

Público em Geral | Entrada gratuita | Não carece de inscrição
Org.: Paulo Freixinho | Apoio: CMB
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TEMA DE CAPA

O QUE VAI SER O BARREIRO NOS PRÓXIMOS 10 ANOS?
Barreiro entrega proposta de novo 
Plano Diretor Municipal

“Afirmar o Barreiro como um Concelho dinâmico e inovador, económica, social e 
ambientalmente sustentável, recolocando-o na linha da frente dos concelhos mais 
contributivos da riqueza do País".

Assente na visão de uma estratégia para o 
desenvolvimento “Barreiro XXI”, o executivo 
da CMB quer “afirmar o Barreiro como um 
Concelho dinâmico e inovador, económica, 
social e ambientalmente sustentável, 
recolocando-o na linha da frente dos 
concelhos mais contributivos da riqueza do 
País". E é assente neste pressuposto e em 
quatro eixos estratégicos – “qualidade de vida, 
investimento & oportunidades, mobilidade e 
responsabilidade ambiental”, que a Autarquia 
apresentou e entregou à Comissão de 
Coordenação e Desenvolvimento Regional 
de Lisboa e Vale do Tejo (CCDR LVT), a 23 de 
março, a proposta de regulamento do Plano 
Diretor Municipal (PDM) de 2022. 
Um momento considerado pelo Presidente 
da CMB, Frederico Rosa, como “importante 
e quase solene”, tendo em conta os 30 anos 
que separam o PDM de 1º Geração de 1994 e 
o PDM de 3ª Geração de 2022. “Ao fim de 30 
anos já é tempo suficiente”, sublinhou.
O autarca fez questão de elogiar o “árduo 
trabalho de uma vasta equipa de técnicos, 
que mesmo com uma pandemia pelo meio, 
nunca pararam para cumprir a meta de 
terminar o último ciclo autárquico com 
o trabalho fechado, para que, quem se 
seguisse, pudesse fazer a apresentação e 
entregar o documento”, disse.
Não são precisas grandes análises para 
perceber que a dinâmica demográfica, 
económica e social do Concelho muito mudou 
entre 1994 e 2022. As necessidades da década 
de 90 não incluíam a resposta a novos desafios 
ambientais e energéticos, nem acolhiam 
orientações estratégicas de âmbito nacional e 
regional a nível ambiental, social, económico 
e territorial. 
Ainda que, incluísse uma imposição legal de 
revisão do PDM de dez em dez anos e uma 
consequente adequação da classificação e 
qualificação do solo à realidade do momento, 
situação que se mantém, embora com algumas 
alterações. 
O plano atual caracteriza-se por ser um 
instrumento mais estratégico, de maior 
flexibilidade na gestão do uso do solo, por 
incluir contenção urbanística, reabilitação e 
celeridade na aprovação do plano e por não 
ter obrigatoriedade de revisão (passa a ser 
monitorizado de quatro em quatro anos, face 
à implementação do plano de execução e 
financiamento).
Para além da questão legal, uma nova 
proposta do Plano Diretor impunha-se, pelas 
diversas preocupações já manifestadas 
pelo executivo, no último mandato, segundo 
explicou o Vice-Presidente, Rui Braga, tais 
como “a ausência de coesão sócio territorial, 
que envolve questões de desaproveitamento 
de infraestruturas e desequilíbrios socio 
ambientais, que hoje são mais enfatizados". 
Ou seja, preocupações que outrora eram 
do foro académico, em 2022, são do foro 
profissional para a implementação da gestão 
do território e no Barreiro fazem parte da 
agenda política. Para além deste exemplo e 
necessidade contemplada como objetivo do 
PDM, o documento tem ainda como objetivos 
a promoção: de um planeamento sustentável; 
da reabilitação urbana; do desenvolvimento de 
novas atividades económicas; da melhoria da 
mobilidade urbana e ambiental e da mitigação 

dos efeitos das alterações climáticas.
Com o propósito de conseguir responder a 
questões como, qual é o papel dos municípios 
na qualidade de vida, no emprego, no acesso 
à habitação social, no envelhecimento, no 
decréscimo populacional, na mobilidade, no 
bem-estar urbano e na inclusão social, entre 
tantos outros assuntos, o Município apostou 
numa profunda reflexão ao longo dos últimos 
anos, tendo lançado um repto aos técnicos. 
“Colocámos um enorme desafio a estes 
profissionais, porque queríamos que o PDM 
fosse mais do que um documento técnico 
que nos diz o que podemos ou não fazer no 
território. Achamos que o PDM pode e deve 
ser um instrumento de apoio à gestão e 
salvaguardámos questões políticas, como a 
manutenção da terceira travessia do Tejo, a 
ligação ao Seixal e introduzimos a ligação ao 
Montijo. Todos eles são projetos que a CMB 
vê como favoráveis e como grande obra a 
acontecer”, defendeu o Vice-Presidente. 

"(...) O plano atual caracteriza-se por ser um instrumento mais estratégico, de maior 
flexibilidade na gestão do uso do solo, por incluir contenção urbanística, reabilitação 
e celeridade na aprovação do plano e por não ter obrigatoriedade de revisão (...)"
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TEMA DE CAPA

O QUE VAI SER O BARREIRO NOS PRÓXIMOS 10 ANOS?

Qualidade de vida, Investimento 
& Oportunidades, Mobilidade e 
Responsabilidade Ambiental

São estes os eixos que espelham os objetivos 
estratégicos delineados para a cidade do Bar-
reiro. Na opinião do autarca Rui Braga, “são 
de simples leitura”, e já têm sido dados pas-
sos importantes nestas matérias. “Para todos 
os barreirenses, para quem aqui quer sediar 
a sua empresa ou escolher o Concelho para 
viver e pergunta o que o Barreiro vai ser nos 
próximos quatro a dez anos, tem a respos-
ta nestes quatro eixos de investimento nos 
quais pretendemos apostar”, respondeu. 
“Esta proposta final tem o mérito de desmon-
tar um documento técnico, denso e complexo 
de uma forma que qualquer pessoa o enten-
da. Espelha de forma simples a estratégia 
e as políticas a seguir, que ao terem ações 
tangíveis, torna mais fácil a prestação de 
contas e explica, acima de tudo, para onde 
vai o dinheiro de todos. Simultaneamente, 
oferece segurança, previsibilidade e estabi-
lidade a quem quer investir na cidade”.
Os objetivos acima descritos estão, pois, den-

tro do PDM 2022, “não são vazios de conteúdo 
e são passíveis de ser mensurados”, assegur-
ou o Vice-Presidente, “o índice de qualidade 
de vida, por exemplo, é medível, tem indica-
dores e ações descritas no PDM que podem 
ser facilmente identificadas em ações que 
executivo já tem no terreno. A construção 
de um Centro de Saúde, cujo investimento é 
100% autárquico, é um exemplo de aumento 
de qualidade de vida”. 
As oportunidades & investimento também 
fazem parte de uma ideia política, segundo 
explicou. “Queremos afirmar o Barreiro como 
Concelho de oportunidades na AML, promo-
tor de empreendedorismo, onde as oportuni-
dades existem. Como cidade atrativa criado-
ra de postos de trabalho. Muito há por fazer, 
mas a criação do Regulamento de Incentivo 
ao Investimento já é um dos exemplos no ter-
reno, que se tem revelado uma aposta ganha 
e, mais uma vez sublinho, passível de ser 
medida” acrescentou.

A Mobilidade e o Ambiente surgem como eixos separados na proposta 
do PDM 2022. “Na Mobilidade, o Barreiro tem algo que nos diferencia 
dos demais municípios, temos uma rede de Transportes Coletivos 
na qual temos investido bastante e queremos assumir-nos como um 
Concelho de inclusão social, segurança e competitividade, que aumenta 
os utilizadores da rede de transporte públicos, das redes cicláveis, 
que elimina barreiras arquitetónicas e que se prepara para os novos 
desafios da alteração energética da mobilidade”. 
No Ambiente, “o Barreiro orgulha-se de ter emitido menos cerca de 
640 toneladas de carbono para a atmosfera, graças ao melhoramento 
das artérias da cidade, retirada de semaforização e plantação de mais 
de seis mil árvores e arbustos”. Em cima da mesa estará, assumiu Rui 
Braga, “investimento para uma maior responsabilidade ambiental, em 
várias vertentes, seja no combate às ondas de calor ou subida do nível 
do mar”.
A proposta do Plano Diretor Municipal 2022 seguiu para avaliação da 
CCDR LVT. Segundo o enquadramento legal, dentro de 15 dias terá de 
obter parecer desta Comissão Consultiva, seguindo posteriormente para 
discussão pública. Após estes passos, num processo ainda “aberto, 
flexível e passível de alterações e melhorias”, cujo término se prevê 
no final deste ano, terá como destino final, a discussão em Assembleia 
Municipal do Barreiro que decidirá o seu futuro.
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VISITAM BARREIRO
COMITIVAS “ERASMUS” 
O Barreiro tem sido objeto de visita de várias comitivas no âmbito 
do Programa “Erasmus+”. São múltiplas as nacionalidades – entre 
professores, alunos e acompanhantes – recebidas de “braços abertos”, 
que ficam com uma imagem real dos patrimónios – material e imaterial/
humano – do Concelho, daqui levando na bagagem novas experiências, 
aprendizagens e amizades.
Os vários grupos têm sido recebidos na Sala de Sessões dos Paços do 
Concelho por elementos do Executivo, nomeadamente, pelo Presidente 
da CMB e pela Vereadora responsável pelas áreas da Educação, 
Desporto, Associativismo, Igualdade, Juventude, Cultura e Património 
Cultural, Sara Ferreira.

“A circulação de alunos e professores promovida pelo Erasmus+ é 
uma mais-valia para a circulação de ideias e de práticas educativas, 
mas sobretudo para a criação de laços pessoais e de uma verdadeira 
cidadania europeia”, sublinha a Vereadora.

Na Reserva Natural Local, no controlo das espécies invasoras
A Mata Nacional da Machada, recebeu, a 16 de março último, uma 
comitiva do Projeto “Patrimónios Europeus e Eco Cidadania para 
prevenir o Abandono Escolar”.  Reunidos no Centro de Educação 
Ambiental (CEA), alunos e professores oriundos da Ilha da Reunião, 
da Roménia e de Itália aceitaram o desafio de conhecer, de perto, as 
espécies invasoras da RNL – Reserva Natural Local e dedicaram a 
manhã ao arranque de acácias.
Elina Machado, docente no Agrupamento de Escolas Augusto Cabrita e responsável pelo grupo, em Portugal, explicou que a preservação do meio ambiente é uma das 
temáticas abordadas no contexto deste Projeto, razão pela qual escolheu a Mata para desenvolver esta ação.
Recorde-se que o projeto LIFE Biodiscoveries, através da captação de voluntários que realizaram intervenções de longo prazo, conteve e controlou as sete espécies de 
acácias e de chorão-da-praia existentes neste espaço natural entre 2014 e 2020. Atualmente, as ações continuam, uma vez que estas espécies exóticas invasoras ameaçam 
o equilíbrio da RNL e colocam em perigo espécies autóctones como o sobreiro.
O Vereador Responsável pelo CEA, Rui Pedro Pereira, referiu que “é com muito agrado que recebemos jovens oriundos de vários locais da Europa interessados pelo 
ambiente e com interesse em colocar as mãos na terra para ajudar a combater as espécies invasoras”.

AQUI  EDUCAÇÃO

AÇÃO DE SENSIBILIZAÇÃO 
NAS ESCOLAS DO CONCELHO  
DIVISÃO DE RESÍDUOS 
E HIGIENE URBANA
Na defesa da aquisição de comportamentos mais sustentáveis, a Câmara 
Municipal do Barreiro (CMB) mantém o seu trabalho, de forma ativa, na 
promoção de comportamentos responsáveis, amigos do ambiente. Através da 
Divisão de Resíduos e Higiene Urbana (DRHU), no âmbito do Serviço Educativo 
Municipal, a CMB está a levar a cabo ações de sensibilização, nas Escolas 
Básicas do Concelho.
Ações que na opinião do Vice-Presidente, Rui Braga, “são muito importantes 
para conseguirmos implementar novos hábitos nas famílias barreirenses. 
Começar a explicar estes projetos às nossas crianças é o caminho certo 
para mudarmos o futuro”.
Desde o início do ano letivo que a DRHU está a promover ações de sensibilização 
nas escolas do Concelho, ensinando às crianças o que é a compostagem. A 
ação “Compostagem, para alimentar a terra” procura chamar a atenção para 
a forma como podemos valorizar os resíduos orgânicos que produzimos nas 
nossas habitações, desviando uma quantidade significativa de resíduos dos 
aterros sanitários.

CONCURSO NACIONAL DE LEITURA 
APROXIMA JOVENS DOS LIVROS

A Fase Municipal da 15ª edição 
do Concurso Nacional de Leitura 
teve lugar no Auditório Manuel 
Cabanas, da Biblioteca Munici-
pal do Barreiro, no passado dia 
4 de março, com a participação 
59 alunos dos vários ciclos de 
ensino.
De acordo com a Vereadora da 
Educação, Sara Ferreira, “este 
concurso tem como objetivo 
aproximar os mais jovens dos 
livros, ao mesmo tempo que 
celebra a leitura e as bibliote-
cas enquanto espaços únicos 
de descoberta e partilha”.

Participaram neste evento os seguintes Agrupamentos de Escolas: de Alfredo da Silva; de 
Álvaro Velho; do Barreiro; de Santo André; de Santo António; e Colégio Minerva. Nesta fase 
ficaram apurados, no total, 12 alunos, três por cada nível de ensino, que vão representar o 
Barreiro na fase intermunicipal, que terá lugar no dia 20 de abril, na Amadora.  1º Ciclo: Ana 
Sofia Canta, Colégio Minerva, Maria Inês Castanheira e Rafael Silvestre Guerreiro, da Escola 
Básica Telha Nova 1; 2º Ciclo:  Íris Costa, Escola Básica Quinta da Lomba, Leonor Filipa da 
Costa, Escola Básica Álvaro Velho, Mariana Mendes, Escola Básica e Secundária Alfredo da 
Silva; 3º Ciclo: Catarina Félix, Escola Básica Quinta da Lomba, Gonçalo Pinheiro e Marta Braz, 
do Colégio Minerva; Ensino Secundário: Rita Militão, da Escola Básica e Secundária Alfredo 
da Silva, Maria Almeida Martins e Telma Pires, da Escola Secundária de Santo André.
O Júri do concurso foi constituído por Fernando da Motta, investigador e historiador natural 
do Barreiro (Técnico Superior da CMB/Divisão de Cultura e Património Cultural), por Eli-
sabete Carvalho (Coordenadora Interconcelhia da RBE – Rede de Bibliotecas Escolares), e 
Joana Maurício, escritora, mediadora de leitura e Educadora de Infância.
Obras selecionadas: 1º Ciclo – Motta, Fernando Carvalho da; Arvana, Cristina; Barreiro. Câ-
mara Municipal – O rio, os moinhos e a gaivota. 1ª ed. Barreiro: Câmara Municipal, 2020. [22] 
p.; 2º Ciclo – Andresen, Sofia de Melo Breyner; Tavares, Pedro Sousa; Wojciechowska, Danuta 
– Os ciganos. 2ª ed. Porto: Porto Editores, 2013. 55 p.; 3º Ciclo – Santos, Margarida Fonseca; 
Wojciechowska, Danuta – Bicicleta à chuva: uma história sobre bullying, coragem e amizade. 
2ª ed. Amadora: Booksmile, 2016. 128, [16] p.; Secundário – Cardoso, Dulce Maria – O retorno. 
5ª ed. Lisboa: Tinta-da-China, 2015. 267 p.
Atividades promovidas para os alunos que participaram
Para participantes do 1º Ciclo: Hora do Conto com Bru Junça e atividade de ilustração com 
base no livro para a infância “Os Moinhos, O Rio e as Gaivotas” com Cristina Arvana; 2º Ciclo: 
Filme “Mar urbano Lisboa”; 3º Ciclo e Secundário: Filme “À solta na internet”.
O Concurso Nacional de Leitura é um desafio lançado pelo Plano Nacional de Leitura (PNL) 
às escolas de todo o País, no âmbito da promoção da leitura e da escrita junto da população 
escolar. Na resposta ao desafio do PNL, a Biblioteca Municipal do Barreiro e a comunidade 
escolar envolvida promoveram mais uma vez a Festa da Leitura.
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CERCA DE 7.000 ÁRVORES PLANTADAS 
NA MATA DA MACHADA 
EM MEGA AÇÃO QUE JUNTOU 
CERCA DE MEIO MILHAR DE VOLUNTÁRIOS
Com o mote “Uma Árvore pela Floresta”, CMB, Quercus e CTT uniram-
se para tornar a Mata Nacional da Machada ainda mais verde. Entre os 
dias 25 e 28 de fevereiro, foram plantadas, aproximadamente, 7.000 
árvores de espécies autóctones naquele que é considerado o “pulmão” 
do Concelho. No total, esta ação de reflorestação envolveu cerca 500 
voluntários, superando todas as previsões. 
Neste megaevento, estiveram presentes, entre outras personalidades, 
o Presidente do Instituto da Conservação da Natureza e das Florestas 
(ICNF), Nuno Banza, o CEO dos CTT, João Bento, a Coordenadora da 
Campanha “Uma Árvore pela Floresta” e representante da Quercus, 
Paula Nunes da Silva, a Embaixadora da Campanha, a atriz Sandra 
Cóias, o Presidente da CMB, Frederico Rosa, e o Vereador responsável 
pela Divisão de Sustentabilidade Ambiental e Eficiência Energética, Rui 
Pereira.
No último dia, o Presidente da CMB salientou o envolvimento da 
comunidade: “Fica o exemplo de que todos juntos – e todos juntos não 
é só a comunidade, não são só os barreirenses, são as empresas, 
as instituições e as organizações do  Estado também, que têm de 
dar esse exemplo – conseguimos fazer a diferença, conseguimos 
conhecer melhor a Mata e sair daqui, diria, ainda com um gosto maior; 
e com um contributo decisivo para a natureza e para o reflorestar 
deste ‘pulmão’”. Foram dias que Frederico Rosa está convicto ficarão 
no coração de quem participou nos trabalhos. “E que vão, com certeza, 
ter mais vontade de voltar”, rematou.
“Desde logo que nos foi apresentada [a proposta], nós, CMB, 
dissemos sim, queremos, estamos disponíveis e vamos trabalhar, 
já, no assunto”, explicou o Vereador responsável pela Divisão de 
Sustentabilidade Ambiental e Eficiência Energética, sublinhando o 
elevado número de participantes envolvidos no evento.
Na segunda-feira (dia 28), a ação de reflorestação culminou com o 
trabalho de voluntários da população em geral, estudantes do ensino 
secundário, representantes dos bombeiros, da Escola de Fuzileiros 
e dos CTT, e uma equipa do Corpo Nacional de Agentes Florestais 
do ICNF. No domingo, estiveram no terreno voluntários da Quercus, 
grupos de Escuteiros e fuzileiros, e todos os cidadãos que tenham feito 
a sua inscrição para participar ativamente nas plantações. Nos dois 
primeiros dias, participaram na ação alunos do ensino secundário (25 
de fevereiro) e, no sábado (26), funcionários do Município do Barreiro e 
grupos de Escoteiros. 
A Mata Nacional da Machada tem cerca de 370 hectares. Nela encontra-
se o Centro de Educação Ambiental da Mata da Machada e o Sapal do 
Coina.

21 DE MARÇO - DIA MUNDIAL DA ÁRVORE E DIA 
INTERNACIONAL DAS FLORESTAS 
ALUNOS PLANTAM ÁRVORES NAS ESCOLAS DO CONCELHO
A Câmara Municipal do Barreiro, através do Centro de Educação Ambiental, assinalou a 21 
de março, o Dia Mundial da Árvore e Dia Internacional das Florestas, com a oferta de uma 
amoreira, aos jardins-de-Infância e escolas do 1º ciclo da rede pública do Concelho, para ser 
plantada nesse dia e ao longo dessa semana. Pretende-se que os alunos cuidem e observem 
o seu desenvolvimento, ao vê-la florescer e dar frutos.
A ação foi acompanhada pelos vereadores Rui Pedro Pereira, Maria João Regalo, Maria 
Arlete Cruz e pelo Presidente da UFASSAV, Carlos Raposinho, na EB nº 6 do Barreiro, com 
150 alunos.  
Esta iniciativa promovida pelo Município e pelas juntas de freguesia do Concelho visa 
“sensibilizar os mais jovens para que eles levem a mensagem para casa e saberem a 
importância da árvore, no dia a dia, quando se fala cada vez mais dos problemas das 
alterações climáticas”, salientou o Vereador Rui Pedro Pereira, responsável pela área da 
Sustentabilidade Ambiental e Eficiência Energética.   
“Esta árvore é vossa, é da vossa escola”, afirmou Rui Pedro Pereira junto dos pequenos 
alunos que entusiasticamente ajudaram na plantação. “Cuidem dela, reguem-na sempre 
que precise, e venham mostrar, com orgulho, a vossa árvore à vossa família”, acrescentou, 
a terminar. Ao assinalar esta data, o Município deseja sensibilizar a população para a 
importância das árvores no equilíbrio dos ecossistemas, para a gestão sustentável dos 
espaços florestais e para o papel destes no nosso bem-estar. 
Para além das suas amoras servirem de alimento a muitos animais, a amoreira presta 
diferentes serviços ao ser humano, podendo até ser utilizada como ferramenta pedagógica 
juntamente com o bicho-da-seda, permitindo aos alunos explorar a importância dos insetos 
e observar como estes animais se desenvolvem.
O Município entregou documentação de apoio às escolas, para que esta temática possa ser 
trabalhada em sala de aula e, uma vez que também se comemora o Dia Mundial da Poesia, 
foi sugerida a leitura de dois contos sobre o bicho-da-seda.

AQUI  AMBIENTE



PÁG. 14

UNIÃO DAS FREGUESIAS

ALTO DO SEIXALINHO,
SANTO ANDRÉ 
E VERDERENA

UNIÃO DAS FREGUESIAS 

BARREIRO 
E LAVRADIO

NOTÍCIAS 
DAS
FREGUESIAS

AQUI FREGUESIAS

Em conformidade com a missão de melhorar os espaços públicos 
e escolares, a União das Freguesias de Alto do Seixalinho, 
Santo André e Verderena tem realizado diversas intervenções. 
Procedeu-se à revitalização dos espaços ajardinados da Rua 
Professor Joaquim Vicente França, na qual os jardins ficaram 
dotados de um novo sistema de rega automático, gota a gota, 
coberto com seixo do rio. Na Rua da Guiné colocou-se novo 
asfalto, permitindo uma melhor circulação rodoviária. 
Na Rua Armindo de Almeida, continuamos a intervenção de 
melhoria do espaço pedonal. Recentemente, concluiu-se a 
obra de retirada de todas as telhas de amianto existentes 
no estaleiro do Alto do Seixalinho. Adicionalmente, visando 
a melhoria das condições de trabalho dos funcionários da 
UFASSAV, procedeu-se à construção de novos gabinetes e 
de nova instalação elétrica no estaleiro. Relativamente aos 
parques escolares, além dos trabalhos de manutenção, realizou-se uma intervenção de 
alargamento das cadeiras das árvores e de melhoria do piso do recreio da Escola EB N.º 
6.

De modo a revitalizar a cultura e proporcionar 
momentos de lazer aos munícipes, além da Feira da 
Bagageira que se realiza todos os meses no Parque 
Recreativo do Polis (Santo André), a UFASSAV 
promoveu mais uma edição da Feira do Fumeiro com 
expositores de fumeiro, artesanato, doçaria regional, 
restauração, divertimento infantil e atuações musicais.

Considerando o atual panorama de guerra na Europa e conse-
quente crise humanitária, é urgente unir esforços e ajudar a 
Ucrânia com o que estiver ao nosso alcance. Deste modo, está 
a decorrer uma campanha de angariação de bens essenciais, 
em conjunto com um grupo de voluntários e de cidadãos lu-
so-ucranianos, que tem feito chegar esta ajuda às fronteiras 
da Ucrânia. Um agradecimento enorme a todos os que têm con-
tribuído para esta causa!

Com a chegada da primavera, avizinham-se não só novos desafios, mas 
também o regresso gradual à normalidade e, com esta, a retoma das atividades 
culturais mais emblemáticas da freguesia. 
Sabemos que a pandemia COVID-19 nos trouxe, na sua generalidade, 
aspetos muito negativos. Contudo, também nos dotou da capacidade de nos 
reinventarmos e de fazermos face às adversidades, com maior determinação. 
Neste sentido, esta Junta de Freguesia, sempre atenta às dificuldades e 
necessidades da população, irá apostar, muito em breve, na transferência 
do Posto de Correios (CTT) do Lavradio (atualmente localizado na Av. J.J. 
Fernandes), para a Loja 3 do Mercado do Lavradio. Esta deslocação deve-se a 
um aumento da procura do serviço postal disponibilizado por esta Autarquia, 
necessitando de um espaço de maior dimensão. Por outro lado, acreditamos 
que a deslocação destes serviços, para o emblemático Mercado do Lavradio, 
trará, a este espaço, novos visitantes e maior dinamismo, ao nível do comércio 
e dos serviços que ali estão disponíveis.
Com a deslocação do Posto de Correios (CTT) para o mercado, surge a 
possibilidade de criar, no balcão de atendimento da Junta de Freguesia da 
Avenida J.J. Fernandes, uma nova resposta: o Balcão SNS24. Trata-se de uma 
parceria que se pretende firmar com ARSLVT – ACES Arco Ribeirinho, que irá 
possibilitar, à população do Lavradio, efetuar o pedido de receitas médicas, a 
marcação de consultas e a realização de teleconsultas, entre outros serviços. 
Manter-se-á, no balcão da Junta de Freguesia da Avenida J.J. Fernandes, a 
disponibilização de todos os serviços habituais: emissão de atestados de 
residência, emissão de provas de vida, licenças canídeas, apresentação de 
reclamações, entre outros assuntos.
Por outro lado, e dando continuidade a uma preocupação pelo bem-estar da 
população socialmente mais vulnerável, também passará a ser disponibilizado, 
a partir de instalações localizadas no Páteo dos Loios, um apoio alimentar 
regular, e sistemático, a trinta famílias da nossa Freguesia, em situação de 
maior carência económica. Este serviço resulta de uma parceria entre esta 
Autarquia e o Banco Alimentar contra a Fome, sendo disponibilizados alimentos 
não perecíveis e alguns produtos frescos.
Com o alívio de algumas medidas restritivas decorrentes da pandemia 
COVID-19, surge também a possibilidade de retomar as Festas do Lavradio, 
em Honra de Santa Margarida (de 28 a 31 de julho), bem como a Feira da Ginja 
(dias 3, 4 e 5 de junho). Sabemos bem a importância que estes eventos têm no 
retomar dos laços e dos afetos, bem como no reforço da identidade desta União 
de Freguesias.
Com esperança, determinação e responsabilidade, continuaremos a marcar o 
presente e a construir o futuro!
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PALHAIS E COINA
JUNTA DE FREGUESIA 

SANTO ANTÓNIO
DA CHARNECA

AQUI FREGUESIAS

A obra que surpreendeu toda a população: o MURAL, na sede da junta de freguesia 
de Palhais, que representa o Rio Coina, o Sapal e a Mata da Machada

Ao longo dos meses de fevereiro e março do ano corrente, a Junta de Freguesia 
de Santo António da Charneca interveio na higiene e segurança, nos jardins, e 
participou numa iniciativa promovida pela Câmara Municipal do Barreiro e 
respetivas Juntas de Freguesia. Nesta ação plantaram-se amoreiras nas escolas 
básicas do 1º ciclo e jardins de infância da Freguesia de Santo António da Charneca, 
em comemoração do Dia Mundial da Árvore e do Dia Internacional das Florestas. 
A higiene e a segurança da população são pilares fundamentais no bem-estar dos 
nossos fregueses e, por esse motivo, temos realizado intervenções de limpeza na 
área da Freguesia, como é prática habitual.
A Junta de Freguesia continuará com a premissa de investir sempre na Freguesia! 
Exemplo disso mesmo são os jardins da nossa Freguesia, com a implementação 
de sistemas de rega automática, para que se mantenham cuidados, contribuindo, 
simultaneamente, para a redução do consumo de água. Juntamente com esta 
medida, foram semeados antigos jardins com relva para que apresentem uma 
nova vida.

A União das Freguesias de Palhais e Coina continua o seu caminho sempre no sen-
tido de trabalhar e dar melhores condições de vida a todos que escolheram a nossa 
Freguesia para viver. Continuamos a investir na valorização da prática desportiva, 
com a construção de mais um polidesportivo. Iniciámos e acompanhamos a obra do 
Polidesportivo de Palhais. Somos, sem dúvida, uma Freguesia que se preocupa com o 
desporto e a qualidade de vida das pessoas. 

Comemorámos o Dia Internacional da Mulher com a distribuição de flores pelas 
mulheres da nossa Freguesia e realizámos um jantar com trabalhadoras, Eleitas e 
Executivo da Autarquia. 

Comemorámos o Dia Mundial da Árvore!
Todos temos consciência que é urgente ajudar o Planeta, para que o equilíbrio ecológi-
co e ambiental seja uma realidade e traga "esperança de vida" aos cidadãos. Estive-
mos nas escolas básicas de Palhais e de Coina a plantar duas amoreiras, acompanha-
dos pelos alunos que colaboraram na iniciativa, apoiados pelos funcionários da Junta 
de Freguesia.
"A amoreira, para além de dar sombra, dos seus saborosos frutos e das suas folhas 
que dão alimento aos animais, é uma ferramenta pedagógica para o ensinamento Es-
colar". 

No setor do meio ambiente foram feitas várias intervenções nas calçadas, substituí-
dos vários sinais e espelhos de apoio ao trânsito, limpeza nas bermas das ruas não 
asfaltadas, manutenção de jardins e espaços verdes, reparação de várias roturas nos 
jardins, para além de outras intervenções.

Terminamos com uma mensagem de agradecimento a todos os nossos trabalhadores 
do Setor do Meio Ambiente e Administrativas, pelo profissionalismo e dedicação ao 
serviço à população.

O nosso obrigado ao Executivo Camarário por todo o apoio.
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O Partido Chega estreou-se, por via das últimas Eleições, em setembro de 2021, na vida autárquica do Barreiro. O objetivo, de acordo com o seu 
único representante na Assembleia Municipal, Nuno Chambel, é trazer os valores do Partido para a discussão.
Valorizar a História do Barreiro, segurança e empregabilidade são questões em cima da mesa.
Ganhar a representação foi o primeiro objetivo do Partido atingido.

Como está a ser a experiência do trabalho do Chega na 
Assembleia Municipal?

Para mim é tudo um cenário novo. Não tenho nem nunca 
tive filiação política. Esta experiência é muito, muito 
nova. É algo que estou a encarar com contentamento, 
mesmo. Dado ser eu o único deputado eleito pelo 
Partido Chega isso traz alguns ‘handicaps’ – o facto de 
eu estar lá sozinho e não ter um grupo parlamentar de 
vários membros. Mas acho que as coisas estão a correr 
bem. Para nós, Partido Chega, como é a nossa primeira 
experiência autárquica também há muita coisa nova – 
também dentro do nosso Partido.
De resto, tenho-me dado bem com as pessoas, as 
pessoas têm sido, também, bastante agradáveis, 
educadas comigo. E as coisas têm-se desenrolado. É 
tudo muito novo e ainda nem passámos um ciclo. Mas 
estou a gostar bastante, em suma.

Quais os objetivos do Programa?

Para já, trazer os nossos valores, os valores que o nosso 
Partido defende, para a discussão. Esse é o primeiro 
objetivo. Achamos que podemos dar um contributo 
importante, com algumas ideias para o Barreiro, coisas 
que entendemos que se têm degradado nas últimas 
décadas. E são, ao fim e ao cabo, esses os objetivos 
principais. Porque, para mim, é o Barreiro que interessa. 
Claro, como represento as pessoas que votaram no 
Partido Chega, trarei aquilo que defendemos e, sempre, 
no sentido de trazer o melhor para o Barreiro.
De resto, gostávamos de crescer no Barreiro e ter mais 
deputados, e, porque não, um lugar de vereação. São 
esses os nossos objetivos. Ansiamos bastante pelo 
crescimento e por conseguirmos colaborar mais e com 
maior participação.

Quais são as linhas de força do Partido para o Barreiro?

Essas linhas foram transmitidas durante a campanha, 
em setembro [de 2021]. Entendemos que o Barreiro tem 
degradado alguns dos valores que nos trouxeram até 
aqui. A nossa História é bastante rica e tem sido, em 
alguns casos, maltratada. Têm-se degradado alguns 
símbolos da cidade.
Para além disso, o Barreiro tem de ser um pouco mais 
amistoso para quem aqui quer investir. Há uma escassez 
enorme de grandes empresas no nosso Concelho, ao 
contrário do que já existiu noutros tempos. Já fomos 
um grande polo industrial com milhares e milhares de 
trabalhadores. Hoje estamos reduzidos a duas ou uma 
empresa e uma autarquia com uma grande relevância 
em termos de trabalhadores. Ou seja, tentar que o 
Barreiro tenha, por um lado, segurança, por outro lado, 
empregabilidade e, sem dúvida, a defesa daquilo que é 
português.
Gostávamos de ver, também, dinamizada a vertente 
turística. O Barreiro tem todas as condições para 
acrescentar valor e, porque não, trazer mais postos de 
trabalho.

Objetivos concretizados, apesar de, ainda, em início de 
mandato?

Para já, o nosso primeiro objetivo [atingido] foi ganhar 
a representação. A partir desse momento, tem sido 
trabalhar. A nossa pouca representatividade faz com 
que os outros partidos muito facilmente ponham em 
causa as nossas ideias e aquilo que já trouxemos à 
AM, quer na vertente da segurança, como na vertente 
da anticorrupção. Esses foram assuntos que acabaram 
por ser chumbados. No entanto, vamos continuar a lutar. 
Isto é um início e isto não é como começa, é como acaba.
Neste momento, estão a ser formadas, ainda, comissões, 
estamos a fazer a revisão do regimento… Há muito 
ainda…

DEPUTADO DA ASSEMBLEIA 
MUNICIPAL DO BARREIRO
NUNO CHAMBEL

O primeiro já está. Foi ganhar uma representatividade, 
embora pequena. Temos dois eleitos em duas 
assembleias de freguesia e eu na AM. Era uma coisa que 
faltava. É o único objetivo que vejo, neste momento, para 
já, cumprido. Há muito para fazer.
Da parte do nosso partido estamos abertos a ideias. Que 
venham. Somos um partido muito jovem e que está em 
profundo crescimento e reorganização. Estamos a criar 
estruturas que vão permitir uma melhor comunicação 
entre os vários elementos dos vários concelhos do nosso 
Distrito. Falo muito do Distrito porque é importante 
nós nos situarmos. Basicamente entrei neste desafio 
essencialmente pelo Barreiro, e aceitei o desafio pelo 
Barreiro e pelos barreirenses.

Líder de Bancada do Chega
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DEPUTADO DA ASSEMBLEIA 
MUNICIPAL DO BARREIRO 
FRANCISCO ALVES 
A concretização da estratégia local de habitação, a revisão do atual PDM, a criação de 
um programa municipal de apoio aos cuidadores informais e a redução do IMI para todos 
os barreirenses são algumas das questões fundamentais do Bloco de Esquerda para o 
desenvolvimento do Concelho.

Decorrido este tempo de mandato (e da segunda 
entrevista), como está a ser a experiência do trabalho 
do Bloco de Esquerda na AM? 

Temos tido representação em vários mandatos e 
queremos fazer a distinção entre os mandatos onde 
havia maioria da CDU, na CMB, e aqueles em que, a 
partir de 2017, o PS foi maioritário. Segundo a nossa 
opinião, há diferenças nos trabalhos da AM. Destacamos 
como evolução positiva, a transmissão e gravação das 
sessões pelos meios audiovisuais e isso é um ganho 
para os deputados e para a população do Barreiro, pois 
permite a transparência e escrutínio das forças políticas 
e executivo. Nós melhorámos, também, o nosso trabalho, 
pois creio que conseguimos apresentar mais propostas. 
Através dos mecanismos do regimento, interviemos em 
todos os debates fortes da cidade. Fomos a primeira 
e única força política (creio) a propor um debate de 
atualidade sobre o aeroporto no Montijo (ao nível 
da Assembleia Municipal). Ganhámos experiência e 
atividade e balanço para este novo mandato. 
Queria destacar no último mandato uma questão 
que para nós é muito grata e satisfatória e para os 
barreirenses ainda mais, a atribuição automática da 
tarifa social da água. Nós fizemos uma recomendação, 
em junho de 2020, e o executivo camarário implementou 
a medida meses depois e ainda bem que o fez, pois 
melhorámos a vida de milhares de pessoas, no Barreiro. 
Encaramos esta medida como positiva e a experiência 
que ganhámos, e que queremos manter, certamente 
nos irá permitir uma intervenção cuidada, neste atual 
mandato. 
As medidas que são apresentas e as questões que são 
levantadas aos deputados da AM carecem de muita 
responsabilidade e, ao mesmo tempo, muito aspeto 
técnico, nomeadamente as questões do Orçamento. 
Todas as medidas abordadas são de caráter técnico, 
económico e jurídico muito específico, e como não 
há apoio direto aos grupos parlamentares nestas e 
noutras assembleias municipais do País, torna-se 
difícil a atividade. Desta forma, nós pugnamos para 
que, num futuro próximo, haja capacidade financeira 
por parte da Câmara Municipal para permitir que cada 
grupo parlamentar, na Assembleia Municipal, tenha um 
assessor que nos dê esse apoio.  

Quais os objetivos do Programa?

Estamos de novo a falar com os barreirenses neste 
jornal, passado mais de um ano, e agora com um 
enquadramento autárquico completamente diferente do 
mandato de 2017/2021, quando o PS fez um acordo com 
o PSD para governar a Câmara.
O resultado eleitoral para o mandato 2021/2025, 
após uma campanha bipolarizada, onde o voto dito 
útil levou a maioria absoluta do Partido Socialista na 
Assembleia Municipal, Câmara e Freguesias, mudou 
significativamente a correlação entre as forças que 
estão representadas nos diversos órgãos autárquicos.
Esta situação aumenta a responsabilidade de quem, 
desta forma, irá gerir durante quatro anos os destinos 
da cidade e restante território e como dissemos no 
Ato de Instalação da AM e CMB, esperamos que não se 
confunda maioria absoluta com poder absoluto. 

É neste quadro, e tendo em conta o passado, que importa 
olhar o futuro e o trabalho a desenvolver em prol dos 
barreirenses. 
Não temos poder executivo na Assembleia Municipal, 
mas da parte do Bloco de Esquerda vamos procurar levar 
à prática os compromissos com que nos apresentámos 
às eleições no dia 26 de setembro de 2021. Iremos fazê-
lo através da apresentação de recomendações/Moções 
e das votações do Orçamento e Grandes Opções do 
Plano que sinalizem ao Executivo do PS os caminhos 
que precisamos de percorrer, para ter uma Autarquia 
mais democrática, mais transparente e mais próxima 
das pessoas. 
Os nossos objetivos com a gente da nossa terra são 
claros e passam pelos seguintes eixos de intervenção: 
habitação, ambiente, cultura e desporto, transportes e 
mobilidade, trabalho, animais, saúde, ensino e direitos 
sociais. 
Não descurando nenhum, queremos manter o foco 
em primeiro lugar na habitação e na concretização 
da Estratégia Local de Habitação/1º Direito, que foi 
aprovada na última reunião da AM, do anterior mandato 
em 7 de setembro de 2021. Queremos sublinhar que o 
Bloco de Esquerda, desde o início do mandato levantou 
este tema como uma questão essencial a tratar e 
finalmente ao fim de quatro anos, o PS a levou a votos, 
em cima das eleições. 
O Bloco de Esquerda quer mais! Isto passa, entre outras 
medidas, por criar bolsas de arrendamento que priorizem 
quem mais necessita de habitação condigna. No fundo, 
precisamos de ter um parque habitacional público que 
dê resposta e evite a especulação imobiliária, que se 
sente no Barreiro. Outra forma de intervir neste campo 
passa por diminuir o IMI para todos os barreirenses, 
coisa que infelizmente não se traduziu no Orçamento do 
Município, por opção do Partido Socialista. 

Quais as linhas de força do Bloco de Esquerda para o 
Barreiro? 

No Ambiente, precisamos finalmente de concluir a 
revisão do atual PDM, de 1994, e termos um novo PDM 
de 3ª geração, que nos permita ter uma ferramenta 
estratégica e flexível para gerir o território. 
Mantemos a nossa posição de tudo fazer para impedir 
o atentado ambiental que o aeroporto do Montijo 
representa para as gentes do Barreiro e populações 
vizinhas. 
Precisamos de recuperar todas as nossas zonas 
ribeirinhas, como a Quinta do Braamcamp e a zona 
da Barra-a-Barra, que obriga a uma intervenção 
intermunicipal com a Moita. 
Precisamos de uma cidade mais limpa e atrativa para 
toda a população e fomentar práticas de reciclagem e 
reutilização, visando uma cultura de desperdício zero. 
Precisamos de espaços verdes e de lazer nas várias 
freguesias do Município. 
Nos Transportes e Mobilidade, defendemos a 
acessibilidade e mobilidade inclusiva a edifícios, 
transportes e espaços públicos, eliminando os 
obstáculos ainda existentes no Município, que em abono 

da verdade, têm sido objeto de intervenção, mas que 
importa levar até ao fim. 
Acompanhamos a necessidade da construção da 
Terceira Travessia do Tejo, a ligação rodoviária 
Barreiro/Seixal, a extensão da linha do Metro Sul do 
Tejo e defendemos a construção de uma ponte pedonal 
e ciclável entre o Barreiro e o Seixal e a melhoria das 
ligações fluviais, através da Soflusa. Sabemos que não 
está nas mãos da Autarquia levar a cabo estas grandes 
obras e insistiremos sempre na reivindicação de as ver 
avançar o mais rapidamente possível. 
As acessibilidades ao Concelho merecem um cuidado 
acrescido, o IC21 começa a estar muito saturado e 
as ligações aos concelhos vizinhos precisam de ser 
lançadas. 
Noutra dimensão, já neste mandato apresentámos, 
em fevereiro passado, uma Recomendação “Pela 
gratuitidade dos transportes públicos urbanos para 
maiores de 65 anos, estudantes e desempregados/as”. 
Foi chumbada pelo PS. Não desistimos e voltaremos à 
carga. 
No campo da saúde, exigimos médicas/os de família 
para toda a população; a criação de um programa 
municipal de apoio aos cuidadores informais; a criação 
de uma rede pública de apoio à população idosa. 
São medidas fundamentais e urgentes num Concelho 
que tem um índice de envelhecimento mais elevado da 
Área Metropolitana de Lisboa e do continente.
Na área da Cultura e Desporto, vimos com agrado o apoio 
que tem sido prestado aos clubes, às associações e aos 
artistas locais e somos favoráveis à sua continuidade e 
reforço.    
Precisamos de preservar a memória do nosso passado 
marítimo, moageiro, ferroviário e industrial da cidade. É 
urgente encontrar soluções para a Estação Sul e Sueste 
e espaços adjacentes ao cais fluvial. Não é admissível 
continuar aquele amontoado de barracas junto a uma 
das principais entradas do Barreiro, onde temos o Posto 
de Turismo…
Precisamos de um verdadeiro Teatro Municipal!
No trabalho, vamos continuar a pugnar pelos direitos 
e garantias das trabalhadoras e dos trabalhadores da 
Autarquia, pelas suas condições de saúde e segurança 
no trabalho e respetivos direitos laborais e sindicais. 
Vamos dar combate à precariedade, o que requer a 
elaboração de uma Estratégia Municipal de Contratação 
e Apoios Públicos. 
No ensino, veremos como o processo de transferência 
de competências da Educação irá ser levado à prática, 
esperamos para bem de toda a comunidade escolar, que 
os resultados sejam positivos. 
Queria terminar com esta questão da transferência de 
competências do Estado para os Municípios. Este é um 
assunto que tem merecido de muitos municípios justas 
reticências, aqui mesmo no Barreiro, a AMB de 22 de 
fevereiro passado, acabou de rejeitar as competências 
no domínio da Ação Social. 
Entendemos que para se avançar com um país menos 
desigual, deverá ser promovido o desenvolvimento 
regional, com mais coesão social e territorial; a 
participação democrática das populações, para um 
maior escrutínio das políticas públicas locais, para dar 
resposta aos desafios da emergência climática, para 
combater o desperdício financeiro e diminuir o gasto 
público. 
O Bloco de Esquerda defende a criação de Regiões 
Administrativas, previstas na Constituição da República, 
desde 1976, e até agora nunca concretizadas. Precisamos 
de mobilização cívica para tal desidrato. 
É para todo este trabalho que queremos estar 
preparados, ao longo deste mandato.    
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LANCHE DE CONFRATERNIZAÇÃO 
ASSINALA DIA INTERNACIONAL 
DA MULHER
Centenas de trabalhadoras e trabalhadores das autarquias locais do Barreiro partic-
iparam no lanche de confraternização comemorativo do Dia Internacional da Mulher, 
8 de março, na ESTBarreiro/IPS, após o interregno de um ano, em virtude da pan-
demia de Covid-19.
"O respeito, a igualdade, a tolerância e a inclusão têm de ser as nossas bandeiras 
desta missão, todos os dias", salientou o Presidente da Câmara Municipal do Barrei-
ro, Frederico Rosa.
Em contexto de crise humanitária na Europa, e em solidariedade com a Ucrânia, em 
especial com as mulheres ucranianas, o Presidente aproveitou o momento para in-
formar que o Município do Barreiro estava a recolher medicamentos, produtos de hi-
giene e produtos alimentares não perecíveis, nas instalações dos Transportes Colec-
tivos do Barreiro, que depois foram transportados, no dia 10 de março, até Varsóvia, 
na Polónia.
Neste convívio, marcaram, ainda, presença o Presidente da Assembleia Municipal 
do Barreiro, André Pinotes Batista, os vereadores Sara Ferreira, Maria João Regalo, 
Maria Arlete Cruz, Rui Braga, Carlos Guerreiro, Rui Pereira, a Presidente da Junta 
de Freguesia de Santo António da Charneca, Isabel Ferreira, a Presidente da União 
das Freguesias de Barreiro e Lavradio, Gabriela Soares, e o Presidente da União das 
Freguesias do Alto do Seixalinho, Santo André e Verderena, Carlos Raposinho.
Na ocasião, foi visionado um vídeo com divertidos depoimentos dos alunos da EB1 
nº 5 do Barreiro, sobre este Dia.

ÁGUA DO BARREIRO 
DE EXCELENTE QUALIDADE
RELATÓRIO ANUAL DA QUALIDADE 
E DA DUREZA DA ÁGUA 2021
O Relatório anual de 2021, relativo 
à qualidade da água para consumo 
humano encontra-se divulgado 
no site do Município - Relatório 
anual qualidade água 2021 (cm-
barreiro.pt). O documento refere, 
na sua conclusão de que, “a 
qualidade da água para consumo 
humano, distribuída pela Câmara 
Municipal do Barreiro, medida 
pela percentagem de análises em 
conformidade com os requisitos 
legais é de excelente qualidade”.
Refere, ainda, que “as melhorias 
verificadas, ao longo dos anos, na 
qualidade da água são sustentadas 
por um exigente controlo e 
conhecimento do sistema de abastecimento de água, acompanhado por um 
crescente rigor na aplicação da legislação pelos diferentes intervenientes no 
processo (Entidade Reguladora dos Serviços de Águas e Resíduos, Câmara 
Municipal do Barreiro, Delegação de Saúde e Laboratório de análises de água), 
traduzido na realização da totalidade das análises impostas pela legislação, numa 
melhoria da fiabilidade dos resultados analíticos e num melhor conhecimento das 
infraestruturas e processos de tratamento da água”.
Resultados:
100% de água segura na torneira do consumidor;
100% de água segura fornecida em alta;
100% de cumprimento do número de análises agendadas no programa de controlo 
de qualidade da água (PCQA) aprovado pela ERSAR;
100% de cumprimento dos valores paramétricos;
100% de cumprimento dos valores paramétricos de controlo de rotina 1 (bactérias 
coliformes e Escherichia coli);
100% de cumprimento de todos os valores paramétricos de cheiro e sabor.
O Vereador Carlos Guerreiro, responsável pelo pelouro das Águas e do Saneamento, 
salienta que “estes resultados comprovam o esforço e o investimento que a 
Autarquia tem efetuado nestes últimos anos, no sentido de oferecer um Serviço 
Municipal Público de Abastecimento de Água de excelente qualidade, ao que 
convido os barreirenses a consumirem esta água de excelência”, concluiu. 

ANTIGAS INSTALAÇÕES DE 
“OS REGUILAS”
Transformadas em residência de estudantes
O Município e o Instituto Politécnico de Setúbal (IPS) assinaram, no passado dia 25 de 
fevereiro, um Protocolo de Colaboração com vista à Construção de uma Residência Es-
tudantil no Barreiro.
“Este é um passo importante que irá melhorar significativamente a atratividade da 
EST-Barreiro a trazer novos jovens para o nosso Concelho”, sublinhou a Vereadora da 
Educação, Sara Ferreira.

Conforme refere a deliberação, “este investimento tem como objetivo financiar a dis-
ponibilização de camas em alojamentos para estudantes do Ensino Superior, assegu-
rando o direito à habitação condigna e acessível, com especial atenção aos estudantes 
socioeconomicamente mais vulneráveis”.
A área a utilizar para a construção da residência será uma parcela de terreno com 
646,23 m2, propriedade do Município, onde funcionou o equipamento da associação “Os 
Reguilas” (confrontando a norte e nascente com Parque da Cidade, a poente com a Av. da 
Escola Fuzileiros Navais e a sul com terrenos particulares).
A construção desta residência vai ao encontro do Programa de Recuperação e 
Resiliência (PRR), publicado a 28/01/2022, Aviso nº 01/C02-I06/2022, para Manifes-
tações de Interesse – Programa Alojamento Estudantil a Custos Acessíveis, enquadrado 
no Investimento RE-C02-i06. Esta só avançará caso a candidatura seja aprovada. Tra-
ta-se, refira-se, de uma candidatura com várias fases, sendo que a proposta já passou a 
primeira fase. Esta medida é mais um estímulo à fixação de jovens no Concelho.

INSTALAÇÕES MUNICIPAIS
Objeto de reconversão energética
A substituição da iluminação tradicional existente em vários edifícios municipais 
está em fase de conclusão. A solução agora implementada tem por base a tec-
nologia LED e os trabalhos têm sido conduzidos por dois técnicos da Divisão de 
Sustentabilidade Ambiental e Eficiência Energética da CMB. Depois da cozinha, 
refeitório e edifício dos TCB – Transportes Colectivos do Barreiro, seguiram-se os 
serviços do Município instalados na Rua José Magro e, posteriormente, os Paços 
do Concelho.
O investimento com a aquisição das lâmpadas necessárias ronda os 7.400€ e es-
tima-se uma poupança energética anual na ordem dos 14.700€.  
Para além de uma verdadeira redução de consumos, estas medidas também 
visam adequar a iluminação aos postos de trabalho, evitando a fadiga ocular. 
A vida útil das lâmpadas, agora adquiridas, é significativamente maior, ficando, 
assim, reduzidos os custos de manutenção. 
Neste contexto, Rui Pedro Pereira, responsável pela área da Eficiência Energética 
no Município, afirmou que “estamos a dar passos concretos e muito significa-
tivos na redução de consumos energéticos”, e salientou que a substituição de 
lâmpadas ou de luminárias nos edifícios municipais é feita ‘com a prata da casa’ 
o que aumenta a eficácia e rapidez do serviço.
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BARREIRO NA BOLSA DE TURISMO 
DE LISBOA

“Uma oportunidade para dar a conhecer o nosso Concelho e as suas 
novas ofertas turísticas” 

PRESIDENTE FREDERICO ROSA

De 16 a 20 de março, o Concelho do Barreiro esteve representado na Bolsa de Turis-
mo de Lisboa (BTL). Centenas de pessoas visitaram o espaço da Câmara Municipal do 
Barreiro, integrado no stand da Entidade Regional de Turismo da Região de Lisboa.
“É um privilégio o Barreiro estar presente na BTL, como todos os anos. Esta é uma 
oportunidade para dar a conhecer o nosso Concelho e as suas novas ofertas turísti-
cas, como é exemplo o Circuito Moageiro, ou o Circuito de Arte Urbana. É um trabalho 
de formiguinha que permite dar a conhecer às pessoas o novo Barreiro”, destacou o 
Presidente Frederico Rosa na visita à BTL. 
Por seu lado, a Vereadora Maria João Regalo, na visita ao espaço, salientou algumas 
das muitas atrações turísticas do Concelho. “Temos uma frente ribeirinha única e 
espetacular, temos a nossa arte urbana e uma gastronomia única e singular”.   
Ao longo dos cinco dias da BTL, o público teve a oportunidade para degustar as famo-
sas Bolas de Manteiga, da "Pastelaria Moderna"; o Martini 24 horas e a Burrata, pelo 
"Restaurante Verona"; os Matateus, da “Padaria e Pastelaria da Vila”, as Coininhas, 
doce vencedor do concurso 7 Maravilhas da Nova Gastronomia, de “Santa Coina, Pas-
telaria e Padaria Artesanal”; e apreciar os diversos momentos artísticos: o 
“Principezinho visita o Barreiro”, por João Gomes, a atuação da Escola de Jazz do Bar-
reiro e a Dança Contemporânea, do Grupo de Raquel Dias.

NO BARREIRO HÁ … 
ROTEIRO GASTRONÓMICO
Já se encontra disponível o novo Roteiro Gastronómico, impresso e em formato 
digital, elaborado pela Câmara Municipal do Barreiro. 
Dinamizar o tecido empresarial e promover a gastronomia local é fundamental 
para a CMB, pelo que este Roteiro apresenta uma seleção de restaurantes do 
Barreiro que “lhe vai agradar e dar água na boca”.
“Aproveite para conhecer alguns dos nossos restaurantes e termine o dia com 
um dos nossos circuitos pela cidade. Temos a certeza que vai querer voltar”, 
convida a Vereadora responsável pela área do Turismo, Maria João Regalo, neste 
Roteiro.
Toda a informação sobre restaurantes e circuitos turísticos em: 
www.cm-barreiro.pt , no separador Conhecer/Turismo. 

ACORDO DE COLABORAÇÃO COM IHRU
Permite soluções habitacionais no Concelho
Indo ao encontro da sua Estratégia Local de Habitação, o Município assinou um acordo de 
colaboração com o Instituto da Habitação e da Reabilitação Urbana (IHRU), no âmbito do 
“1º Direito-Programa de Apoio ao Acesso à Habitação”, que permitirá encontrar soluções 
habitacionais para o Concelho.

Segundo Sara Ferreira, responsável pela Divisão de Intervenção Social, Igualdade, 
Saúde e Habitação, “a assinatura deste acordo vem permitir que se avance com os 
investimentos previstos na Estratégia Local de Habitação – criação de novas respostas 
de habitação social e reabilitação da oferta existente, investimentos que já estamos e 
preparar e que serão alavancados pelo Plano de Recuperação e Resiliência”.

De acordo com o texto do documento firmado, o «Acordo define a programação 
estratégica das soluções habitacionais a apoiar ao abrigo do programa 1.º Direito para 
606 (seiscentos e seis) agregados, correspondentes a 1629 (mil seiscentos e vinte e 
nove) pessoas, que vivem em condições habitacionais indignas no Município.
(…) O Município, em função das necessidades habitacionais das pessoas e dos agregados 
(…), vai promover, as seguintes soluções habitacionais:
. Reabilitação de frações ou de prédios habitacionais;
. Construção de prédios ou empreendimentos habitacionais;
. Aquisição de frações ou prédios para destinar a habitação.»

O valor total estimado de investimento é 66.541.552,00€ (sessenta e seis milhões 
quinhentos e quarenta e um mil quinhentos e cinquenta e dois euros). O IHRU prevê 
disponibilizar um financiamento no valor máximo de 48.287.487,00€ (quarenta e oito 
milhões duzentos e oitenta e sete mil quatrocentos e oitenta e sete euros).

SERVIÇO EDUCATIVO MUNICIPAL
CEA dinamiza 155 ações para 3630 alunos

De outubro de 2021 a março deste ano, as técnicas do CEA – Centro de Educação 
Ambiental dinamizaram um total de 155 ações de sensibilização ambiental nas 
escolas de todos os agrupamentos do Concelho, para um total de 3630 alunos, do 
pré-escolar ao secundário, passando pelo ensino profissional.
Do programa proposto pelo CEA, os assuntos mais procurados foram 
“À Descoberta de Animais Extraordinários” e “Ondas de Plástico”. Neste caso, o 
foco incide na poluição existente nos oceanos, em que oitenta por cento é plástico 
e afeta diretamente a vida das espécies marinhas.

Promover o aumento das taxas de reciclagem, a par de uma redução muito 
significativa do uso do plástico no nosso dia-a-dia, foi a mensagem deixada pelo 
Vereador Rui Pedro Pereira às turmas de 5º ano da EB 2/3 de Álvaro Velho. 
Responsável pela Sustentabilidade Ambiental, o autarca afirmou que “está nas 
nossas mãos a possibilidade de deixar um planeta melhor aos nossos filhos. 
O que vos peço é: levem esta mensagem para casa para que, todos juntos, 
possamos melhorar os nossos comportamentos diários”.

De março até ao final do ano letivo, as ações de sensibilização ambiental do CEA 
saem das salas de aula e proporcionam um contacto direto com a natureza, na 
Mata Nacional da Machada ou no Sapal do Rio Coina.




